

Director de suscripción Ptas.
 En la isla, un mes, 1.50
 En el resto de España, trimestre id. 5.00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franquía.
 Número suelto 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0.10
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, lunes, 4 Abril de 1892.

N.º 3.213

Sección científica

AGRICULTURA

Mallorca y Menorca

El producto de la agricultura será tanto mayor, si disponemos de muchísima agua; los extranjeros, tienen un especial cuidado en aprovechar los ríos, riachuelos, los manantiales, las aguas de mina, las profundas elevadas con máquinas, y además las que corren por la superficie cuando las lluvias.

En Valencia, Murcia y otros puntos, tenemos riegos muy dignos de aplauso y de imitación: en las Islas Canarias, se aprovecha toda el agua posible y se llegan a construir magníficos y costosos depósitos: contienen hasta 20.000 ms: teniendo el agua un valor tan inmenso, todo cuanto se gaste en obtenerla, es siempre muy remuneratorio: pues aparte del mayor producto que rinden las tierras, la que costaba antes 100 duros, después vale 1000 ó más.

A veces se salvan las cosechas con solo uno, dos ó tres riegos al año.

Indicaremos los cultivos según su correlación sucesiva, valor y producto.

El arbolado es el 1.º: da fruto, leña, abonos y pastos: el ganado, da también muchos abonos: los cereales y otros cultivos dan tanto más, cuanto mayor es la cantidad de abonos.

Muchos tomos pudieran escribirse sobre las excelencias e importancia del arbolado, expresadas por ilustres autores de todas las épocas y de todas las naciones: para nosotros, la civilización, la moral, la religión, la higiene, las lluvias, los muchos productos que directa é indirectamente nos suministran los árboles, hacen que los consideremos como el compañero y el sostén del hombre: e h día en que desaparezca el último árbol, desaparecerá también el último hombre.

Mientras el árabe del desierto cuida con sumo esmero su caballo, sus armas, y la palmera que le sustenta, nosotros en España damos pruebas de un salvajismo é ignorancia inconcebibles: nos referimos al odio tan feroz que existe contra los árboles y los pájaros: en una noche se pusieron acordes los pueblos de la carretera de Valladolid á León, y cortaron todos los árboles que existían en las cunetas.

Se necesitan mas conocimientos de los que se supone, para la plantación de árboles: hay que atender á las diversas clases, á la composición del terreno, á su exposición al sol y á los vientos, á la humedad de las tierras, á la elevación sobre el nivel del mar, etc., etc.

Es muy conveniente renovar el arbolado, trayéndolo de fuera y criarlo de semilla: los inertos, es una cosa muy indispensable.

Léase la notabilísima memoria sobre los cultivos arbóreos y herbáceos, redactada por el sabio mallorquín, el Pbro. D. José Rullán y Mir.

Hemos visto muchísimos árboles en Menorca que no han dado producto por sembrarlos en hoyos pe-

queños, sin abonos y con mala tierra: nada de poda, cavas y riego.

También se cree que el árbol ha de producir indefinidamente, cuando debiera cortarse en cuanto principia su vejez.

Suecia y Noruega continuarán siempre con su lucrativo comercio de maderas, porque no se permite cortar un pino, si en el acto no se siembran por lo menos dos.

Los árboles, son las plantas de mayor duración y volumen y que exigen menos gastos y dan mas productos.

En los magníficos aforismos rurales del sabio agricultor catalán, Doctor D. Narciso Fagés de Romá, se lee lo que copiamos:

En Inglaterra, la hectárea del terreno tiene la estimación siguiente:

	Reales.
Sembrado de trigo produce.	216
De yerbas:	326
De hortaliza:	562
Y de árboles:	1771

En el bajo Ampurdán (Cataluña), los terrenos dan un producto, sembrados de árboles, doble de lo que reditúan destinados á cereales.

La cria de ganados, es una industria agrícola muy importante y lucrativa; los prados naturales deben regarse, bien con abonos líquidos ó con agua teniendo sal: han de escardarse, para quitar las malas yerbas: conviene mucho espolvorearlos con yeso que es lo mejor, ó con cal, ó con cenizas.

En el extranjero, tienen carros apropiados para el riego de los prados.

Los artificiales, son muy indispensables: en Menorca, tenemos la zulla ó clover: otras muchas semillas, podrían introducirse.

Para la cria de ganados, necesitamos agua abundante en depósitos y forrage almacenado en reserva; pues es muy triste que en años faltos de lluvias, se mueran las reses de hambre y de sed.

Nosotros creemos que la verdadera ganancia del ganado estriba en la gran cantidad de abonos que deja: así es, que alimentaríamos mayor número de reses que las que admite la producción de pastos del predio: traeríamos la paja, salvado, heno, etcétera, etc. bien de Mallorca, Argel ó Marruecos.

En la comida, hay que poner cal, sal, carbon y picantes.

Hoy día, se dá á las vacas agua caliente, conteniendo un poco de ácido sulfúrico ó sulfato de hierro: ó bien un poco de salvado.

Mucho podríamos decir sobre los diversos sistemas de alimentación del ganado en el extranjero, edificios, etc., etc.

Lo principal es, el cruzamiento y repoyación de las razas: nosotros traeríamos los toros de Inglaterra y las vacas de Suiza ó de Holanda.

En un periódico de 12 de Agosto de 1885, se lee:

«En una exposición agrícola de Filadelfia, han figurado potros, novillos, terneras, lechones, aves, y otros animales de buenas razas, criados bajo la influencia de la luz azul en viviendas cerradas por cristales de este color, presentando un desarrollo extraordinario y gran robustez, superior al que se obtiene en ejemplares sometidos al tratamiento or-

dinario.»

En 22 de Febrero de 1890, hemos visto lo siguiente:

«La Diputación foral y provincial de Navarra en vista de que los ganaderos, por un interés mal entendido, dedican prematuramente los toros á la reproducción, abuso que va haciendo degenerar lastimosa y rápidamente la raza, antes tan estimada de aquel país, ha acordado comprar con primas que sirvan de premio, los mejores terneros que á juicio de profesores veterinarios por ella nombrados, se presenten en las ferias de la provincia, criándolos con esmero hasta los tres años cumplidos en que serán destinados á padrear.»

No sabemos sacar partido de la cria de animales: parece imposible, que seamos tributarios de los extranjeros: á Barcelona llegan gallinas de Marruecos, Francia, Italia y Rusia.

Somos pobres, por nuestra pereza ó ignorancia: no comprendemos los muchos veneros de explotación existentes hoy día: á cada paso se presentan nuevas industrias.

Copiaremos un suelto de 13 de noviembre de 1889:

«Arcachon, uno de los centros ostrícolas franceses, ha producido en 1888, 203 millones de ostras, que representan un valor de 4.500.000 francos.

Esta enorme cifra está repartida entre Francia, que ha consumido 100 millones, é Inglaterra 80 millones; el excedente de 23 millones se ha exportado á diferentes países.»

También damos á conocer lo relativo á la piscicultura, en 12 de Enero de 1891:

«La diputacion foral de Navarra ha ofrecido al Ayuntamiento de Irún 40.000 crías de salmon para repoblar los criaderos del Bidasoa.

Representantes de los pueblos ribereños han visitado el laboratorio de piscicultura que posee aquella diputacion en Lugaire, saliendo altamente satisfechos de su inspección.

En Fuenterrabia é Irún hay el propósito de hacer todo género de sacrificios para fomentar esta fuente de riqueza y se espera que los pueblos franceses cooperarán al mejor éxito de esta empresa.»

Copiaremos lo que dice un periódico, sobre la elección y preparación del trigo que ha de servir de simiente:

«Tráigase, todos los años el trigo, de una comarca distante de aquella en que se ha de sembrar y cuyas condiciones climatológicas sean distintas.

El trigo, debe ser de secano y tener dos años de recolectado el día en que se siembre.

Los granos han de ser escogidos, por su mayor peso y volumen.

Conviene tengan un color sano mas bien oscuro, y que sean relucientes.

Quítese muy bien el polvo y después lávesele varias veces para que desaparezca completamente.

Deben desecharse todos los granos que flotan en la superficie del agua.

Póngase el trigo después de bien seco dentro de sal, esperando la época de la siembra.

Llegada ésta, quítese muy bien la sal.

Disuélvase un kilogramo (dos libras y tres onzas) de sulfato de cobre muy bueno y puro, en un cántaro de agua hirviendo; añadiéndose des-

pues poco á poco hasta catorce mas de agua fria.

Mezclados muy bien el agua y el sulfato, se echan dentro diez fanegas de trigo.

Quando se trata de diez cuarteras, se necesitan dos cántaros de agua hirviendo y 18 idem fria y 3 libras (1.344 kilogramos del sulfato.)

Se menea muy bien y amenudo el trigo; al cabo de 15 horas se saca, y después de seco se siembra.

Experimentos modernos señalan como la más ventajosa la distancia de 14 pulgadas (0.325 metros) de grano á grano, hallándose enterrados 2 pulgadas (0.047 metros).»

El mismo procedimiento conven-dría seguir con las simientes de los otros cereales, verduras y legumbres.

Para que se vea lo mucho que se estudia en el extranjero y los grandes experimentos que allí tienen lugar, mencionaremos los siguientes resultados:

Crece más las plantas:

- 1.º Por sembrarse en el vacío; esto es, en el interior de la máquina neumática.
- 2.º Por hallarse electrizadas las tierras, artificialmente.
- 3.º Por la acción de la luz eléctrica, y
- 4.º Por los cristales de color encarnado.

En las casas de locos, se emplean para la curación de los dementes, cristales de color morado.

En *El Figaro*, periódico de París correspondiente al 11 del actual, se encuentran magníficos trabajos sobre agricultura: su autor, George Ville.

(Concluirá).

SECCION DE NOTICIAS

Portugal

El Gobierno portugués no ha podido convenir un arreglo con los representantes de los tenedores extranjeros de valores de aquel país. Según dice un periódico de O-Porto, las bases discutidas han sido: reducción en 50 por 100 de los intereses de la deuda; pago en oro del otro 50 por 100; empréstito para la amortización de la deuda flotante; y garantías que el Gobierno pudiera ofrecer para asegurar el pago del cupón durante dos años.

Por las noticias que tiene *L'Economiste Français*, el Gobierno portugués se compromete únicamente á pagar el cupón durante un término de tres años con títulos de una emisión nueva; pero es indudable que los acreedores no han de admitir esa proposición.

Igualmente el Gobierno portugués resiste á admitir intervención de ninguna clase parecida á la que sufren Turquía y Egipto, pero los acreedores extranjeros no creen seguros los intereses de sus respectivos capitales si no intervienen las rentas de aduanas. De todos modos el Gobierno de Lisboa no debe estar muy seguro de verse libre de la ingerencia extranjera, cuando ha consignado en los presupuestos una partida de cinco cuantos ó millones de reis (cinco mil duros) para atender á los gastos de la *Comision de la deuda pública*.

En Lisboa han sido descubiertos nuevos desfalcos, en los que aparecen comprometidas personas muy significadas de

la sociedad portuguesa; cinco procesos se han incoado con ese motivo y se han dictado autos de prision contra siete individuos que han sido en distintas épocas directores del Banco Lusitano, y contra el tesoro del mismo establecimiento de crédito.

Con razon se ha repetido varias veces que el desconcierto económico, la arbitrariedad política, la intolerancia religiosa, la crisis de la industria son manifestaciones de un solo fenómeno, la corrupcion moral, causa y á la vez efecto de diversos hechos revelados con distintas circunstancias en la historia de los pueblos de nuestra península.

La Mala Vita

Un nuevo proceso va á ser entablado de un momento á otro contra esa terrible asociacion antes llamada *La Camorra* y actualmente conocida por el nombre significativo de la *Mala Vita*. Su organizacion recuerda el imperio clásico de la corte de los *Milagros*, pintada por Victor Hugo en *Los Misterios de Paris*.

Es curiosa la jerarquía establecida entre los bandidos italianos: los aprendices se llaman *guappi*, y son los menos hábiles los recién asociados, cuya audacia no se ha podido apreciar.

Esta categoría es la encargada de los robos sin importancia.

Solo después de haberse hecho una reputacion de ladrón intrépido *tamurro*, se puede llegar á *picciollo*, grado que no se obtiene sino que con un robo considerable, verificado con todas las reglas del arte. Por último, cuando se han cometido varias muertes, se es *camorrista*, desde cuyo título se puede llegar, mediante méritos especiales, á *capo paranza*, es decir, jefe de sección.

La *Mala Vita* no tiene estatutos ni reglamentos; las secciones jamás guardan la lista de sus individuos, y naturalmente, esa precaucion burla las pesquisas de la policia.

Sin embargo, como decimos, los miembros de esta terrible sociedad observan un ceremonial teatral, que se practica á cada iniciacion y á cada ascenso. Consiste este ceremonial en un juramento seguido de diversas prácticas por los que el *camorrista* jura fidelidad á la secta y se obliga á aceptar todos los castigos que el tribunal dispone y á sacrificar su vida si el deber se lo impone. Todo buen *camorrista* reza á la Madona antes de robar, y no se olvida de hacer bendecir el arma con la que ha de matar.

Las estadísticas evalúan en 12,466 el número de asesinatos cometidos en Italia durante el año de 1888; Nápoles solo representa el 10 por 100 de esa cifra, y Nápoles es el cuartel general de la *Mala Vita*.

Olvidámos decir que el dinero y objetos robados se depositan en una caja comun; el jefe reparte entre los presentes, en cuanto á los ausentes, no tienen derecho á reclamar nada.

Hasta en la prision el *camorrista* observa las prácticas de su secta. La primera vez que entra en una carcel los demás le atormentan, se ríen de él, le roban, acaparan su ropa, su dinero y su alimento, hasta que, aburrido cede á sus voluntades. A eso se llama entrar en la *Mala Vita*. Luego si reparte algunos cigarrillos y da un par de pesetas, se convierte en *Giovinetto* y ya no le maltrata más, y se le enseña el argot.

Todo el que se asocia á la *Mala Vita* en la prision presta el siguiente juramento: «Con un pie en la tumba y el otro en la cadena del presidio, juro abandonar padre, madre, mujer, hijos, para hacer la guerra á los infames y proteger á los humildes.»

Los humildes son los presidiarios: los infames los carceleros, los denunciadores, la policia, en una palabra.

La burguesia desempeña su papel en esa asociacion el gran jefe *saggio venerabile gran maestro* es un personaje notable, que, gracias á cinco ó seis asesinatos impunes, ha llegado á poseer un ho-

tel, caballos y servidores. Muy influyente en... el municipio, debe su eleccion al curso de su cómplices.

El origen de la fortuna de no pocos comerciantes, está en la *Mala Vita*, que ha desempeñado tambien una parte activísima en el contrabando y en el matute.

Tal se dice ser la tremenda sociedad, cuyos secretos se han buscado en vano en el proceso de Apriani.

Pero bien podría ser también la *Mala Vita* una ficcion como nuestra *Mano Negra*, fruto del terror de una policia torpe ó de unos gobernantes extraviados en su impotencia para remediar la suerte infeliz de los vencidos en la lucha por la vida.

El telégrafo y los indios

Cuando en Chile se estableció el primer telégrafo, se abrigaron temores de que los indios lo destruyeran. Para evitarlo, se acudió á la siguiente extratagema:

Había en un campamento chileno unos 50 indios cautivos, y el general de las tropas chilenas, con el objeto antes indicado, les llamó y les dijo:

—¿Véis aquellos alambres?

—Sí—contestaron todos.

—Pues bien, cuidado, pero mucho cuidado en acercaros á ellos, y aun más aún en tocarlos, por que si lo hacéis, no podréis después soltarlos.

Los indios se sonrieron con incredulidad. Entonces el general les llamó uno á uno, é hizo que cogieran con las manos los dos extremos de la batería eléctrica mientras estaba ésta funcionando.

En aquel momento dijo el general, en voz de mando:

—Os ordeno que soltéis el alambre, y firmes.

—No puedo, se me han clavado las manos—dijeron todos.

Interrumpida entonces la corriente, los indios quedaron libres, y el general les dió la libertad, recomendándoles no dijeran á nadie lo que hacian aquellos alambres.

El secreto fué á voces. Los indios regresaron á sus tribus, y se lo dijeron á todos.

Desde entonces, ningún indio se acerca á los postes del telégrafo ante el temor de quedar así prisioneros.

Caida de un bólito

Segun vemos en un periódico, no ha mucho un bólito, en estado incandescente, cayó en el canal que atraviesa las praderas de Tessaín, cerca de Vigau (departamento de Gard).

Los testigos de ese raro fenómeno cuentan que hallándose por la noche en sus casas, notaron un vivo resplandor, y que creyendo ocurría un incendio, salieron á la calle. El cielo parecia en estado incandescente; algo semejante á una aurora boreal muy baja.

De pronto notaron que una larga cabellera de fuego se lanzaba con vertiginosa rapidez hacia la tierra, y en seguida se dejó oír un choque violento en el canal.

En efecto en el canal acababa de caer el bólito.

En aquel momento, las aguas de aquél saltaron como lanzadas por un surtidor, hasta gran altura, cayendo despues con estrépito sobre sus márgenes.

El volúmen de la agua desalojada fué tan grande, que durante algunos minutos quedó el canal en seco.

Examinado el bólito, que tiene una brillantez metálica muy marcada, se ha comprobado que posee una gran cantidad de platino fundido, cosa que á nadie debe extrañar, pues sabido es que los bólitos, al penetrar en la atmósfera de la tierra, se ponen en estado de incandescencia, y gracias á esa elevacion de temperatura puede fundirse el platino, que es el metal que se necesitan más grados de calor para lograrlo.

El interior del cuerpo en fotografia

En Alemania se ha ensayado con éxito satisfactorio una aplicacion curiosa de la fotografia á las exploraciones del interior del cuerpo del hombre y de los animales.

El aparato ideado para este objeto consiste en un tubo de cauchout, que contiene una diminuta cámara oscura de forma cilíndrica.

Esta cámara va alojada en un estuchito, también cilíndrico, el cual tiene dos puertecitas semiesféricas.

Frente á la lente hay dos lamparitas de incandescencia.

Afecta á éstas, y completando el sistema, hay una batería, y, por último, una pera automatica.

La simple presion en esta determina la salida de su estuche de la cámara oscura, y, á la par, el cierre del círculo de las lamparitas y, por tanto, su incandescencia.

Cuando la presion cesa, la cámara vuelve á su estuche, las lamparas se apagan y las puertecillas se cierran.

Las imágenes así logradas parece que han dejado satisfechos á los exploradores.

Nuevo buque

Una compañía norte-americana ha emprendido la construccion de un vapor bajo un plan enteramente nuevo, con objeto de que sirva para la navegacion fluvial y para la oceánica. Será el primero en su clase. Tendrá una proa y dos popas, cada una de las cuales llevará su timón y su hélice; á fin de que si se inutilizase alguno, el buque quedara siempre en disposicion de navegar en demanda de puerto.

El buque tendrá 369 piés de largo por 30 ó 35 de manga, será de acero todo él, su costo ascenderá á 200,000 pesos fuertes, y se cree que podrá llevar una carga equivalente en peso á 60,000 fanegas de trigo.

Una vez que esté terminado, se enviará al Amazonas, cuyo río recorrerá en una extension de cinco mil millas ó más, tomando directamente en las plantaciones de café los productos que hoy necesitan ser trasbordados de una á otra parte cinco ó seis veces antes de llegar al mercado.

¿Por qué se desvía la aguja magnética?

Los hombres científicos de todas las edades se han devanado inutilmente los sesos para explicarse la causa de tal fenómeno. Es un hecho que la brújula, en lugar de señalar exactamente al Norte, se inclina más ó menos á un lado, siendo distinta la inclinacion, no sólo según las regiones sino también en un mismo lugar según los casos.

Al fin se ha encontrado una teoría que explica el hecho, si no con absoluta certidumbre, porque esto acaso no llegue á saberse jamas, ni tampoco de un modo que todos los hombres de ciencia consideren concluyente y definitivo, por lo menos de un modo racional, científico y comprensible. De esta teoría, inventada por Mr. Wilde, se ocupa el profesor Frank H. Bigelow, eminente autoridad en magnetismo terrestre, en el *American Meteorological Journal*.

Cree Mr. Wilde que la certeza exterior de la tierra, y la gran masa líquida situada en su interior, giran con un tanto de independencia entre sí; pues mientras esa masa líquida sigue dando vueltas alrededor del eje primitivo del planeta, ó sea un eje perpendicular al plano de la eclíptica, la costra del globo, por efecto de un gran cataclismo, se ha corrido veinte grados hacia un lado, y gira alrededor de lo que se conoce con el nombre de «polo geográfico.»

Ahora bien; la masa interior de la tierra—la masa líquida.—es, á juicio de M. Wilde, electromagnética. En confir-

macion de este aserto, cita Mr. Wilde varios datos de los que hacemos caso omitido en gracia de la brevedad.

Para demostrar su teoría, Mr. Wilde ha construido un aparato formado de dos esteras, introducida una dentro de la otra, y convertidas ambas en imanes, por medio de alambres que las rodean. En las partes de la esfera exterior que corresponden á los mares colocó láminas de hierro magnetizado. Por medio de un aparato adecuado hace girar las dos esteras sobre ejes cuya inclinacion relativa tiene una diferencia de 23 grados y medio. Finalmente, en cualquier parte de la superficie de este globo coloca una aguja magnética para estudiar su desviacion con arreglo á la intensidad y duracion de las corrientes.

El inventor del aparato pretende reproducir con él todas las variaciones del magnetismo terrestre de que tiene noticia, y lo que es más notable seguir paso á paso y con exactitud la historia magnética del globo durante los últimos cuatro siglos con sólo hacer que la esfera interior en su movimiento de rotacion se retrase respecto de la exterior á razon de veintidos y medio minutos por año.

Mr. Bigelow asegura haberle afirmado persona tan entendida como el doctor Charles A. Schott, del servicio geodésico de los Estados Unidos, que ha anotado variaciones magnéticas enteramente desconocidas para Mr. Wilde, las cuales, lejos de desacreditar, parecen confirmar la teoría de éste.

Lo único que se opone á la aceptación universal de esta teoría, parece ser la creencia, ya bastante generalizada, de que la tierra es sólida en toda su extension; á lo cual, sin embargo, objeta mister Wilde:

«Los diferentes movimientos de declinacion é inclinacion de las agujas magnéticas, estudiados correlativamente en diferentes partes de la superficie de la tierra confirman la teoría de ser líquido el interior de la tierra con tanta firmeza como está establecida la doctrina de la rotacion diurna de este planeta sobre su eje.»

Un Matusalen francés

El último superviviente que existía de aquellos marinos franceses que, al lado de nuestros Churruea y Gravina, se hundieron gloriosamente en Trafalgar, acababa de morir en Hieres el día 21 del pasado Marzo.

El Matusalen Cartigny, nacido en Hieres el 1.º de septiembre de 1791, se alistó como voluntario de la armada francesa en 1803, á bordo del «Redonable». En este mismo buque, mandado por el teniente de navio Lucas, asistió á la memorable batalla de Trafalgar, siendo uno de los pocos navios franceses que pudieron entrar en fuego. El «Redonable», que era un navio de tres puentes, armado con 64 cañones y con una dotacion de 643 hombres, fué el primero que abordó á la «Victory», capitana de la armada inglesa, en el que iba el gran Nelson.

En ese memorable combate, el «Redonable» que luchó á la vez contra el «Victory», el «Temeraire» y el «Tor-nant», tuvo 522 hombres fuera de combate, de los cuales, 300 muertos y el resto de 222 heridos. Entre éstos se encontraba el Matusalen Cartigny, que lo fué gravemente en una rodilla. Hecho prisionero, fué conducido á Gibraltar, en donde estuvo preso en un ponton por espacio de diez años.

Este viejo marino ha conservado hasta el día último de su vida mucho vigor y conservó todas sus facultades.

Un gran lienzo

En una pequeña poblacion francesa, Aigueperse, perdida entre las encrucijadas de los montes de Puy de-Dome, se conserva en su antiquísima iglesia un cuadro perteneciente á la escuela italiana

del siglo XV, *El martirio de San Sebastian*, pintado por Mantegna, por el cual el director del Museo del Louvre, que tanto empeño muestra por poseer todas las obras maestras que puede adquirir, ha ofrecido por aquel lienzo 300.000 francos.

En nuestros días no ha faltado, sin embargo, un mal intencionado, desconocido aún, que se ha entretenido en borrar una gran parte de la grandiosa obra de Mantegna con betún de zapatos.

El imperfecto es, afortunadamente, reparable; pero, ¿no sería mejor y más cómodo tomar rápidas medidas para evitar semejantes actos vandálicos, para que las obras de arte estuvieran al abrigo de esos ataques, como aquí mismo ha sucedido con el San Antonio que conservaba la catedral de Sevilla.

Paris 29 Marzo.

En un telegrama oficial procedente de Portonovo, se dice que un grupo de indígenas del Dahomey disparó un tiro de fusil contra la lancha cañonera en que iban el gobernador de las riberas del Sur y el jefe de las tropas del distrito.

En la Cámara de los diputados con ocasión de discutirse los créditos suplementarios solicitados por el ministro de la Guerra, M. Raiberti, radical y monsieur Plou, conservador, han acusado al ministerio de la Guerra por haber ocultado determinados gastos con objeto de aumentar otros distintos.

Londres 29 Marzo.

En la Cámara de los comunes, mister Chaplin ha declarado que hasta haber desaparecido la epizootia del continente europeo no puede dejar sin efecto la prohibición establecida respecto de la importación de ganado procedente de todos los países de Europa.

Nueva York 29 Marzo.

En un telegrama fechado en Kansas, se dice que se nota agitación entre los indios pónas que ocupan el territorio de Oklahoma y que se proponen prepararse para la guerra.

MAHON

TERTULIA

DEMOCRÁTICA-PROGRESISTA

Calle San Luis Gonzaga

Temas para mañana martes:

1.º LIBRE, por D. Antonio Vinent y Victori.

2.º LIBRE, por D. Bernardino Taltavull.

3.º AL PAN, PAN, por don Francisco Tuduri de la Torre.

A las ocho y media.

El sábado a pesar del tiempo intempestivo, se vió concurrido como siempre el salon del casino "Unión Republicana", con motivo de la anunciada conferencia.

Los oradores señores Taltavull (Bernardino) y Rodriguez (Juan J.) fueron muy aplaudidos despues de su peroración, y tuvo que repetirse como la semana anterior, el coro cantado en el intermedio de los discursos.

Teatro Principal.—La persistente lluvia que ni por un momento cesó en la tarde y noche del sábado, fué sin duda la causa de que fuera es-

casa la concurrencia que acudió a nuestro coliseo.

La interpretación de "Inocencia", no dejó nada de desear, satisfaciendo por completo al público y dejando entrever la esperanza, de que la compañía que dirige el señor Parera ha de proporcionarnos ratos deliciosos.

Para ayer estaba anunciada "La Jura en Santa Gadea", pero al dirigirnos al teatro, supimos que por indisposición de uno de los actores, había tenido que suspenderse la función.

Sentimos vivamente el contratiempo; pues además de pasar un buen rato, hubiéramos podido apreciar a los artistas en dos géneros tan distintos como lo son la comedia de Echegaray y el drama de Harzembusch.

Las funciones dadas anoche en los casinos "Consey" y "Recreo", estuvieron regularmente concurridas, siendo aplaudidísimo el prestigioso Sr. Grau en el primero de dichos casinos y alcanzando no menos aplausos la compañía del Sr. Soto en "El Recreo."

El baile del casino "Unión Republicana", animadísimo.

La subasta de las doce carnicerías anunciada para la mañana de hoy, ha resultado desierta.

En el último vapor safió para el continente uno de los gerentes de *El Bazar*, nuevo establecimiento comercial que se abrirá en breve en la calle Nueva.

El objeto de su viaje es proveerse de los artículos a que ha de dedicarse dicho comercio.

Los Sres. Canet y Pons, sus propietarios, dan muestras del gusto mas refinado con las instalaciones de *El Bazar* cuya fachada, por lo bien dispuesta y mejor calculada es copia exacta de un establecimiento de primer orden de una capital.

Segun nuestros informes, dicha casa, además de dedicarse a la venta ordinaria de toda clase de tejidos, se dedicará con especialidad a confecciones de toda especie, desde el simple babero al mas elegante abrigo de señora; y desde el sencillo traje de algodón hasta el aristocrático frach.

Deseamos al nuevo establecimiento toda clase de prosperidades.

Al fin despues de varios días borascosos, hoy hemos disfrutado de un día propio de la estación; pues el sol se ha dejado ver por espacio de algunas horas.

Segun nos participa el Sr. Jefe de Comunicaciones de esta ciudad, desde el miércoles 6 del actual saldrá el vapor-correo para Palma a las 6 de la tarde.

Relacion de las principales mercancías entradas y salidas por este puerto durante el pasado mes:

— ENTRADO —

	Cantidad	Valor
	Kilógramo	Pesetas
Tierras para la Industria	81940	3687

Carbon mineral	4950	128
Id. cok	3700	80
Petróleo	14525	9631
Hieno en clavos	1720	980
Aznfre	2000	260
Algodon en rama	94200	131880
Id. hilado	908	677
Los demas tejidos de lana	325	5200
Azúcar	19069	11441
Café	3362	7228
Legumbres secas	12760	3062
Bacalao	5020	3162
Pieles de becerro curtidas	407	6812
Las demás pieles curtidas	1060	10600
Maquinaria	5168	6692
Aguardiente	Litros 1513	580
Vino	id. 36487	54730

— SALIDO —

Resina de pino	2300	299
Tejido de algodón lleno	17430	78435
Id. punto de algodón	1340	7040
Calzado	36000	596000
Trigo	11990	2158
Harina de trigo	5000	1600
Queso	8600	8600

BOLSA DE BARCELONA

2 de Abril 4-20 t.

4 por 100 interior	62'500
4 por 100 exterior	68'550
4 por 100 amortizable	75'750
B. H. de Cuba 1886	102'220
Id. id. 1890	93'120
Banco Hispano Colonial	74'100
Acciones ferro-carril Francia	26'600
Id. Norte	36'450
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	117'000
Obligaciones Francia	58'250
Id. Norte	00'000
Id. Orense	30'250
Id. Almansa	64'620
Compañía Trasatlántica	81'500

Empeños del Casino Mercantil

Interior	20 rs. vn.
	paga alcista.

BOLSA DE MADRID

2 de Abril 4 t.

4 por 100 interior	62'600
4 por 100 exterior de 1891	68'500
4 por 100 amortizable	76'000
B. H. de Cuba de 1886	102'000
Acciones Banco España	342'000
Paris 8 días vista	17'250
Londres 90 días fecha	29'170

Hoja del Calendario para mañana

Abril 5 Martes

San Vicente Ferrer confesor.

☉ Luna llena el 12. — ☾ Cuarto menguante el 20.

Sale el Sol 5 h. 40 m. — Pónese 6 h. 27 m.

D. Rigoberto García Blanco,

Juez de primera instancia de esta Ciudad y su partido.

Hago saber: que el día 30 del corriente, a las doce de la mañana se procederá en este Juzgado y el municipal de Ciudadela simultaneamente, a la subasta y remate, con arreglo al pliego de condiciones que con los títulos de propiedad, se halla de manifiesto en ambos Juzgados, de un edificio urbano llamado Teatro de verano, sito en Ciudadela, calle ó camino del Degollador, con huerto, propio de D. Jaime Femenias y Anglada, bajo el tipo de ocho mil doscientas veinte pesetas y siete céntimos del que no se admitirán posturas inferiores a sus dos terceras partes, debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto, el diez por ciento de dicha cantidad, que se devolverá a las que no resulten reinantes, exhibir su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de la finca, sin derecho a exigir ningunas otras, pues así lo tengo

mandado en providencia de hoy en el juicio ejecutivo que D. Miguel Serra y Llambias sigue contra el mencionado Femenias.

Dado en Mahon a primero de Abril de mil ochocientos noventa y dos.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí, Juan Allés.

MISCELÁNEAS

PENSAMIENTOS

La fortuna de los ricos, la gloria de los héroes, la majestad de los reyes, todo acaba por un Aquí yace.

YOUNG.

Arrostrar la muerte para vivir en la historia, es dar toda su sangre por una gota de tinta.

OXENSTIERN.

El fanatismo y la superstición son incurables.

EL GRAN FEDERICO.

Cuando los que mandan han perdido la vergüenza, los que obedecen pierden el respeto.

DE RETTZ.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 2 10 m.

La Gaceta publica hoy un Real decreto declarando libres de los derechos del arancel las entradas en la Península é Islas Baleares de los cacaoes procedentes de Fernando Poo.

Madrid 2 5-15 t.

En el Congreso sigue el debate sobre el descanso dominical.

En el Senado se sigue discutiendo sobre el cange de los billetes de la isla de Cuba. El incidente Romero Robledo reprodujose ayer en el Congreso.

Han llegado a Almeria y Oviedo bastantes anarquistas.

Un ciclón que ha descargado en América ha ocasionado numerosas víctimas y muchos destrozos.

Madrid 3 7-15 t.

El Consejo de ministros se ocupa de la dimision del señor Camacho.

La deuda flotante ha seguido sin variación durante el finido marzo.

Ha podido ser conjurada la conspiración que trataba de llevarse a cabo en la República Argentina.

Madrid 4 10-10 m.

La causa de la dimision del Sr. Camacho ha obedecido a que se propuso elevar el descuento, pero el Consejo de Administración del Banco se opuso a ello.

FABRA.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
Calle Nueva n.º 25.
IMPRENTA: Calle de San José

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Lotería Nacional

Administración de loterías
de 1.ª clase núm. 2

3—ARRA VALETA—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 de Abril de 1892.

Prospecto

Ha de constar de 20.000 billetes, al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos a 10 pesetas.

Los premios han de ser 1.005, importantes 1.460.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PTAS.
1 de 250.000	250.000
1 de 125.000	125.000
1 de 80.000	80.000
4 de 30.000	120.000
12 de 6.000	72.000
683 de 800	46.400
99 aproximaciones de 800 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del premiado con 250.000 pesetas.	79.200
99 id. de 800 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 125.000 pesetas.	79.200
99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas.	79.200
2 aprox. de 8.000 cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor.	16.000
2 id. de 4.000 id., para el premio 2.º	8.000
2 id. de 2.500 id., para el 3.º	5.000
1005	1.460.000

Mahón 30 Marzo 1892.—El Administrador, Pascual José Hernández.

REMOLACHA BERMEJA (BETARRAVECH)

A todos los dueños de ganado, encarecemos la siembra de la remolacha, por ser un excelente y nutritivo alimento para el ganado de toda clase.

Es el gran recurso durante el tiempo que escasean los pastos para alimentar convenientemente el ganado y preservarle de que llegue a un estado crítico y débil, que hace con frecuencia experimentar los colonos y propietarios perjuicios de consideración en sus intereses.

Llegada, pues, la siembra de tan recomendable semilla, ofrecemos a todos los agricultores una clase de REMOLACHA BERMEJA del todo superior; con cuyo cultivo aseguramos se obtendrá pingües resultados, proporcionando a los ganados un alimento bueno y nutritivo y esencialmente indicado para engordarlos y sostenerlos durante la temporada crítica de invierno.

Véndese a precios reducidos, clase garantida, en la

Droguería Mahonesa

VALLS Y PONS

Nueva 8, Mahón.

Subastas voluntarias

El domingo 10 del corriente a las 10 de la mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de una casa situada en la calle de S. Lorenzo de esta Ciudad n.º 26 con sugestión a las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

El día 12 del corriente a las 11 de la mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de las casas números 21 y 23 de la calle Nueva de esta Ciudad, con sugestión a las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar a todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indi-

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearne de las encías, fujiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y la conserva boca limpia

hermosa, sana y fuerte hasta a los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina a la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

EL ARCA DE NOÉ

2, Hannover, 2.

En dicho establecimiento se ha recibido atun en escabeche por kilos y libras.

Y una infinidad de latas de Salmon, Langosta, Atun en escabeche, en aceite y tomate, y Bonito.

Subasta

El día 18 del actual a las 10 de su mañana se venderán en licitación verbal, a voluntad de sus dueños, las fincas siguientes:

1.ª Una estancia denominada Santa Margarita situada en la Alquería quemada en este término junto al camino de Llumésanas, dividida en cinco grupos de cabida total de diez cuarteras y tres almudes sembrado, tiene dos casas, boyeras, pajar, era, tres cisternas, noria, alberca y un huerto regadío de una cuartera en donde hay un parral, árboles frutales, y cepas.

2.ª Una casa situada en esta ciudad calle de Hannover n.º 7.

Y 3.ª Otra casa situada en la calle de la Infanta de esta ciudad n.º 23.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila, quien enterará de los títulos de propiedades y condiciones de la subasta, advirtiendo que la venta de cada una de las fincas se verificará por separado.

ZORRA (peix salat)

Fresco y calidad superior se encontrará a 50 cts. de pesetas los 400 gramos en casa de Gimier, Hannover, 1.

La Última Moda

Se suscribe en Mahón en la imprenta de B. Fábregues, calle Nueva 25.

COLEGIO MAHONÉS

BAJO LA DIRECCIÓN DE

D. Antonio Vinent y Victory

fundado en 1872

En este Colegio, además de la primera enseñanza completa, se cursan matemáticas, teneduría de libros a partida doble, y asignaturas pertenecientes a segunda enseñanza.

Rector, 5

En el casino "El Progreso", de S. Luis, se encontrarán todos los domingos ANCHOAS preparadas y condimentadas expuestas para entremés para las comidas.

Para vender

Lo está la casa nueva sin numerar calle de San Juan, frente la "fible", (alcantarilla).

Informes, calle del Castillo n.º 188,

Nodrizas

En esta imprenta informarán de quien necesita una, para amamantar en casa de los padres de la criatura.

Para vender

Lo está la casa núms. 23 de la calle de Santa Eulalia y 32 de la calle de San Elias de esta ciudad.



Plantas y flores PRATS

71, Cos de Gracia 71

Llegada la época del trasplanto, pongo a la disposición del público una rica y elegante colección de rosales compuesta de 400 variedades.

Hermosa colección de Christantemos. Preciosos ejemplares de Jacintos. Talipás, Anémonas, Renuncios, Gladiolos y Dalias en muy variadas colecciones.

Camelias, Magnolias, Gardenias, Claveles, Jazmines, Pensamientos, &c., &c., y un bellísimo surtido de plantas ornamentales.

— PRECIOS REDUCIDOS —

Esta casa se encarga de la formación y conservación de jardines.



Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra toda clase de monedas de oro españolas y extranjeras con una prima crecidísima.

Mahón 29 Marzo 1892.

Goñalons, Carreras y C.

INTERESANTE

La venta de la fábrica de licores y gaseosas de D. José Ponsetí, en lugar de venderse en junto, como era la primera intención, se venderá por partes, bajo condiciones muy ventajosas para los compradores.

Castillo, 76

En la calle de San Pablo número 23 se sirven almuerzos, meriendas y cenas, a un precio muy cómodo.

MAPA

ISLA DE MENORCA.

Se halla de venta, en Mahón, en la imprenta de D. Bernardo Fábregues, Nueva 25, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues.

Los hay montados y sin montar a los siguientes precios: Montados a 7.50 ptas. En papel coloridos a 5 id. En id. negros a 4 id.

Tarjetas de visita

Se imprimen con esmero y elegancia y de varias clases y tamaños en la imprenta de EL LIBERAL.

Historia DE LA ISLA DE MENORCA

DE LA ISLA DE MENORCA, por D. Pedro Rindavets y Tndury. Véndese en Mahón al precio de 50 ptas. ejemplar en la imprenta de B. Fábregues. En Ciudadela en la de S. Fábregues.

S. Fábregues imp. Mahón.